
ATA DA 3ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA 1 

DOS AFLUENTES MINEIROS DOS RIOS POMBA E MURIAÉ – COMPÉ DO ANO 2 

DE 2019. 3 

 4 

Aos vinte e seis dias de setembro de dois mil e dezenove, instalou-se a 3ª Reunião Ordinária 5 

do Comitê da Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros dos Rios Pomba e Muriaé – COMPE 6 

do ano de 2019, na sede do COMPÉ, situada à Rua Dorymendonte Alves Simões, 587, Bairro 7 

Caxias - Guarani/MG. Compareceram os seguintes conselheiros, entre titulares e suplentes: 8 

Sebastião Vieira de Jesus – IEF; Eduardo de Araújo Rodrigues – IGAM; Vicente de Paulo 9 

Pinto – PM Ubá; Letícia de Souza Alves Arrichette – PM Descoberto; Anezio da Cruz 10 

Rodrigues – PM Goianá; Wilian de Freitas Zambotti -  PM Miradouro; Maria Aparecida 11 

Muruci Monteiro – DEMSUR; Luíza Fonseca Cortat – FIEMG; Dênio Drummond Procópio 12 

– Cemig; Ivair Paulo de Oliveira – ACOMAD; Jackson Leandro Moreira Gonçalves -  FUPAC 13 

Visconde do Rio Branco. Assuntos em Pauta: 1. ABERTURA DA SESSÃO. O Vice-14 

Presidente do COMPÉ, Sr. Vicente de Paulo Pinto, abriu a 3ª Reunião Ordinária do COMPÉ, 15 

cumprimentando e agradecendo a presença de todos. 2. LEITURA DOS INFORMES DA 16 

SECRETARIA. Vicente solicitou ao especialista administrativo da AGEVAP Alexandre Cid 17 

que fizesse um breve relato sobre o Edital de Chamamento Público Conjunto 001/2019. O 18 

especialista informou que após a manifestação da Procuradoria Geral do Estado de Minas 19 

Gerais, o IGAM mudou o entendimento sobre a necessidade de se selecionar a entidade 20 

equiparada por meio de Edital, uma vez que a AGEVAP já atua na bacia federal. Informou 21 

também que, conforme o parecer da PGE, caberá aos comitês decidirem sobre a continuidade 22 

ou revogação do Edital. Diante do exposto o especialista informou que haverá a necessidade 23 

de que sejam convocadas duas reuniões extraordinárias para um mesmo dia, sendo que a 24 

primeira reunião terá como um dos pontos de pauta, dentre outros, a decisão da plenária sobre 25 

a revogação ou continuidade do edital. Caso se decida pela revogação, realiza-se uma reunião 26 

específica logo na sequência, com pauta única, para a indicação da AGEVAP como entidade 27 

equiparada a agência de bacia do COMPÉ para o próximo quinquênio. Diante do exposto, 28 

decidiu-se por realizar as reuniões no dia 05/11/2019 na sede do Comitê, em Guarani. 3. 29 

APRECIAÇÃO E VOTAÇÃO DAS ATAS DA 2ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO COMPÉ 30 

DE 2019 REALIZADA EM 30/05/2019 E DA 1ª REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DO 31 

COMPÉ REALIZADA EM 24/07/2019. Tendo em vista o prévio envio das minutas das atas 32 

aos conselheiros, o Vice-Presidente dispensou a leitura das minutas e colocou a aprovação das 33 

mesmas em votação. Sendo ambas aprovadas por unanimidade. 4. APRECIAÇÃO E 34 

APROVAÇÃO DA DELIBERAÇÃO QUE DISPÕE SOBRE AS REGRAS PARA 35 

AQUISIÇÃO DE PASSAGENS AÉREAS COM RECURSOS DO COMPÉ. O Vice-36 

Presidente convidou o Especialista Administrativo da AGEVAP, Alexandre Cid, para falar 37 

sobre este item da pauta. O especialista informou que a AGEVAP passou por um processo de 38 

auditoria por parte do IGAM em abril deste ano. Informou também que, de acordo com a nota 39 

de auditoria do IGAM, a aplicação dos recursos foi considerada regular, com ressalvas. Dentre 40 

os apontamentos elencados pelo IGAM, observou-se a necessidade de, quando for o caso, 41 

adquirir-se passagens aéreas com antecedência mínima de dez dias antes do embarque. Diante 42 

do exposto, a deliberação foi colocada em votação e aprovada por unanimidade. 5. 43 

APRECIAÇÃO E APROVAÇÃO DA DELIBERAÇÃO QUE DISPÕE SOBRE A 44 



UTILIZAÇÃO DOS SERVIÇOS DE TAXI POR PARTE DOS (AS) CONSELHEIROS 45 

(AS) DO COMPÉ. Ainda em atendimento aos apontamentos feitos pelo IGAM após a 46 

auditoria realizada, Alexandre informou que também se fez necessário estabelecer regras para 47 

o preenchimento de recibos de taxi. Nesse sentido foi elaborada deliberação onde constam 48 

todos os procedimentos e informações necessárias para a apresentação dos referidos recibos. 49 

Colocada em votação, a deliberação foi aprovada por unanimidade. 6. APRESENTAÇÃO E 50 

AVALIAÇÃO DA PARTICIPAÇÃO DOS MUNICÍPIOS INSERIDOS NA BACIA 51 

HIDROGRÁFICA DOS RIOS POMBA E MURIAÉ NO PROGRAMA PROTRATAR 52 

II. Vicente convidou a Especialista em Recursos Hídricos da AGEVAP Ingrid Delgado a 53 

apresentar este ponto da pauta. A especialista informou que a AGEVAP,  desde o lançamento 54 

do Programa até o prazo final para recebimento das inscrições, se empenhou fortemente na 55 

divulgação deste Programa junto aos municípios inseridos na bacia do Paraíba do Sul, seja 56 

pelo envio de email aos municípios, redes sociais e outras formas. No caso do COMPÉ, esta 57 

divulgação contou também com a  realização de um Seminário no município de Ubá no mês 58 

de junho, onde, com o apoio da Coordenadoria Regional das Promotorias de Justiça do Meio 59 

Ambiente da Bacia do Rio Paraíba do Sul, os municípios inseridos na região hidrográfica do 60 

COMPÉ puderam acompanhar a apresentação e tirar suas dúvidas com  o Diretor-Presidente 61 

da AGEVAP, André Marques. Num segundo momento, alguns municípios procuraram a 62 

AGEVAP no sentido de obterem informações e tirarem dúvidas sobre os projetos, documentos 63 

necessários para a participação no Programa, dentre outros. Ingrid informou também que, 64 

juntamente com Conselheiro Eduardo Araújo, percorreu alguns municípios da região no 65 

sentido de analisar os projetos e sanar dúvidas. Informou também que no momento os projetos 66 

inscritos e habilitados estão passando pela etapa de análise técnica. O Conselheiro Eduardo 67 

Araújo informou que, apesar de existir a expectativa de que um ou dois municípios da bacia 68 

sejam contemplados com os recursos do Programa, proporcionalmente ao número de 69 

municípios inseridos na bacia, considerou a participação acanhada e sugeriu a revisão e 70 

intensificação da divulgação do Programa para as próximas edições. 7. INFORMES SOBRE 71 

A DIVULGAÇÃO E DEMAIS ASSUNTOS RELATIVOS AO CURSO DE 72 

RECUPERAÇÃO DE NASCENTES. Vicente abriu este item da pauta e convidou a 73 

Especialista Ingrid Delgado para prestar os esclarecimentos sobre o curso. A especialista 74 

informou que no último dia 3 de setembro foi realizada uma reunião conjunta entre o CBH 75 

Preto Paraibuna, o COMPÉ e a empresa vencedora do Ato Convocatório que teve como objeto 76 

a contratação do curso, a Crescente Fértil, para alinhamento da realização do curso. Reforçou 77 

que o curso será ministrado para duas turmas distintas. Sendo a primeira destinada aos 78 

conselheiros do COMPÉ e para membros dos sindicatos rurais e está programada para ocorrer 79 

entre os dias 2 e 4 de outubro e será realizado em Ubá. Já a segunda turma, que terá como 80 

público alvo servidores municipais que atuam na área de meio ambiente e trabalhadores rurais, 81 

ocorrerá entre os dias 30 de outubro e 1º de novembro e será realizado em Guarani. A 82 

especialista reforçou o pedido junto aos conselheiros que auxiliem na divulgação do curso 83 

junto às instituições das quais representam  e aos seus contatos, visto que, até o momento, a 84 

empresa Crescente Fértil informou que ainda não foram preenchidas todas as vagas. 8. 85 

INFORME SOBRE O PROCESSO DE CONTRATAÇÃO DO IF SUDESTE PARA 86 

DESENVOLVIMENTO DE PROJETOS DO COMPÉ. O Vice-Presidente convidou o 87 

Especialista Administrativo da AGEVAP, Alexandre Cid, para falar sobre este item da pauta. 88 



O especialista informou que obteve a informação junto ao professor do IFSudeste Eli Jesus, 89 

de que aquele instituto não mais possui uma fundação de apoio. Instituição esta considerada 90 

fundamental para a execução de projetos desta natureza. Segundo as informações do Prof. Eli, 91 

a fundação de apoio que atendia ao IFSudeste foi fechada e os projetos que lá se encontravam 92 

foram transferidos, parte para a FADEPE, fundação de apoio da Universidade Federal de Juiz 93 

de Fora (UFJF) e parte para a FUNARBE, fundação de apoio da Universidade Federal de 94 

Viçosa (UFV). Como encaminhamento deste ponto de pauta, ficou o Especialista Alexandre 95 

encarregado de entrar em contato com estas duas fundações para verificar a viabilidade de as 96 

mesmas poderem apoiar os projetos do COMPÉ junto ao IFSudeste. 9. DEFINIÇÃO DE 97 

DATA PARA REALIZAÇÃO DE OFICINA PARA O PPA 2020-2024. Para a realização 98 

da apresentação da minuta do PPA a ser discutida junto aos conselheiros ficou definida a data 99 

de 05/11/2019, uma vez que o Comitê já se reunirá nesta data para a discussão e aprovação 100 

sobre a continuidade ou revogação do Edital de Chamamento Conjunto 001/2019. 10. 101 

APRECIAÇÃO E VOTAÇÃO DA DELIBERAÇÃO QUE DISPÕE SOBRE A 102 

CRIAÇÃO DO GT (GRUPO DE TRABALHO) DE APOIO AO 103 

ACOMPANHAMENTO DA ELABORAÇÃO DO PLANO DE RECURSOS 104 

HÍDRICOS DA BACIA HIDROGRÁFICA DOS AFLUENTES MINEIROS DOS RIOS 105 

POMBA E MURIAÉ – GTPLANO, BEM COMO A ELEIÇÃO DOS COMPONENTES. 106 

Vicente abriu este item da pauta e solicitou que a especialista da AGEVAP Ingrid Delgado 107 

falasse sobre este tema. Ingrid informou que, para o desenvolvimento dos Planos Diretores de 108 

Recursos Hídricos dos afluentes do Paraíba do Sul, estão sendo formados Grupos de Trabalho 109 

para o acompanhamento da elaboração do Plano da macrobacia do Paraíba do Sul. Nesse 110 

sentido, os CBH’s paulista e fluminense criaram estes GT. Colocada em votação a proposta 111 

de criação do GT,  a plenária aprovou por unanimidade. Ficando a composição deste GT com 112 

os seguintes membros: 1- Eduardo de Araújo Rodrigues – IGAM (titular) e Sebastião Vieira 113 

de Jesus – IEF (suplente); 2- Maria Aparecida Muruci Monteiro – DEMSUR  (titular) e João 114 

Batista Pinto – COPASA (suplente); 3- Jackson Leandro Moreira Gonçalves – FUPAC 115 

(titular) e Maria do Carmo Varella Bastos – ABES (suplente); 4- Allan de Oliveira Mota – 116 

IGAM (titular) e Vicente de Paulo Pinto – Prefeitura Municipal de Ubá (suplente); 5- Luiza 117 

Fonseca Cortat – FIEMG (titular) e Larissa Marinho Castro – CBA (suplente). 11. 118 

ASSUNTOS GERAIS. O Conselheiro Jackson Gonçalves, que participa do GT Mananciais 119 

do CEIVAP, fez um breve relato da atual situação do Programa Pró-Mananciais e dentre 120 

outras informações prestadas, reforçou a necessidade de priorização das áreas que 121 

eventualmente receberão recursos deste programa. 12. ENCERRAMENTO. O Vice-122 

Presidente agradeceu a presença de todos. Não havendo mais assuntos a tratar, deu como 123 

encerrada a reunião. 124 

                                                              125 

 126 

Guarani/MG, 26 de setembro de 2019. 127 

 128 
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 130 

Vicente de Paulo Pinto 131 

Vice-Presidente do COMPÉ 132 
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 134 

 135 

Sebastião Vieira de Jesus 136 

Segundo Secretário do COMPÉ 137 

 138 

LISTA DE PRESENÇA 139 

 140 

Membros do COMPÉ: Sebastião Vieira de Jesus – IEF; Eduardo de Araújo Rodrigues – 141 

IGAM; Vicente de Paulo Pinto – PM Ubá; Letícia de Souza Alves Arrichette – PM 142 

Descoberto; Anézio da Cruz Rodrigues – PM Goianá; Wilian de Freitas Zambotti -  PM 143 

Miradouro; Maria Aparecida Muruci Monteiro – DEMSUR; Luíza Fonseca Cortat – FIEMG; 144 

Dênio Drummond Procópio – Cemig; Ivair Paulo de Oliveira – ACOMAD; Jackson Leandro 145 

Moreira Gonçalves -  FUPAC Visconde do Rio Branco. 146 

Convidados: Alexandre de Andrade Cid – AGEVAP; Ingrid Delgado Ferreira -  AGEVAP; 147 

Antônio Amaral – PM Ubá; Maria das Graça Fernandes Rino – UGP/PSA Ubá; Ronaldo 148 

Peixoto – DEMSUR; Rodrigo dos Reis Barreiros – CEAVARP. 149 

 150 

 151 


